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回顾今年读者来信版收到的一

封封来信，我们心中常怀感动。

这种感动，源于读者的充分信

任，源于人民群众沉甸甸的托付。

习近平总书记指出：“人民日报

是党中央的机关报。一张报纸，上

连党心，下接民心。要把人民日报

办得更好，扩大地域覆盖面、扩大人

群覆盖面、扩大内容覆盖面，充分发

挥在舆论上的导向作用、旗帜作用、

引领作用。”

总书记的殷切嘱托，我们铭记

于心、实践于行。今年以来，人民日报

读者来信版以开展“我为群众办实

事”实践活动为契机，利用“身边事”

栏目聚焦群众的操心事、烦心事、揪

心事，尽心尽力帮助解决群众的急

难愁盼问题。

“ 暖 气 热 了 ，老 百 姓 的 心 也 暖

了。”寒潮来袭，一些地方小区供暖

不达标。来信刊登不久，暖气热了

起来，群众的民生问题有了温暖的

解决方案。

“清理干净村旁垃圾堆，俺们心

里亮堂堂。”村口库区丢弃的建筑垃圾

堆积成山。看到读者来信版反映的问

题，相关部门积极行动，垃圾被尽数清

理，群众的生活环境有了改善。

“夜里睡觉再也不用担惊受怕。”

山体滑坡冲毁房屋、道路，却无人整

修，存在二次滑坡隐患。来信见报

后，当地高度重视，立即着手开展治

理，群众的生命财产安全有了保障。

…………

一年来，我们聚焦落实党中央

决策部署不力、侵害人民群众利益

的问题，着眼群众反映强烈、社会

关注度高的话题，着力为群众排忧

解难，宣传党的政策主张，推动实

际问题的解决。

一年来，我们坚持“为群众办实

事”，用报道、版面积极反映群众身

边的急难愁盼问题，用电话、短信推

动有关地方和部门重视并解决群众

的身边事，以实际行动践行“为人民

服务”的宗旨理念。

群众利益无小事。一路走来，

我们看到许多地方、部门、单位的满

满诚意，对群众反映的问题不推诿、

不逃避，扎扎实实地干，实实在在地

改，用实际工作和积极成效给群众

一个满意的答复。每当看到问题得

到圆满解决，每当听到群众满意的

讯息，我们总是深感欣慰，更加充满

力量。

当群众的感触、基层工作人员

的感悟汇聚于这期年终特别报道，

更让我们获得感满满。回顾一封封

读者来信，就像一篇篇笔记，记载着

“以人民为中心”的价值追求。“上连

党心，下接民心”，我们使命在肩，积

极作为。

2022 年的新年钟声即将敲响，

桌上日历又将翻开新的一页。群众

身边事，一定要办好办实。我们继

续努力。

使命在肩 积极作为
读者来信编辑室
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内蒙古赤峰市敖汉旗城管局李学龙：了解到人

民日报刊登了读者来信《防洪渠有大量垃圾积存》，

旗委旗政府安排我局进行核查清除。我和同事们来

到新惠镇，现场实地查看，制定了方案，花了 3 天把

渠里的垃圾全部清理完毕。为了防止“前面清、后面

倒”，我们还陆续在防洪渠沿线布置垃圾桶 40 多个、

垃圾池 18 个，同时，专门安排 5 台清运三轮车、11 名

人员每日巡检清扫上下游的河道。

通过此次工作，我更加坚定了为民办实事的信

心和决心。下一步，我们要深入群众听民声，坚持以

群众需求为导向，解决群众急难愁盼问题，努力创造

更安全、宜居、温情的城区环境。

（本报记者 张 枨采访整理）

坚持以群众需求为导向

解决群众急难愁盼问题

今年夏天，我到江苏昆山市陆

家 镇 办 事 时 发 现 ，一 些 自 动 售 货

机 里 在 卖 香 烟 。 我 琢 磨 ，自 动 售

货 机 里 的 香 烟 谁 都 能 买 ，要 是 孩

子 们 也 从 这 里 买 香 烟 ，岂 不 是 影

响 了 下 一 代 ？ 我 查 询 了 相 关 法

律 ，发 现《烟 草 专 卖 许 可 证 管 理 办

法》中 有 明 确 规 定 ：“ 公 民 、法 人 或

者 其 他 组 织 不 得 利 用 自 动 售 货 机

销售烟草制品”。

销售香烟需要持有相关许可，

但对自动售货机上不得销售烟草制

品的规定，大家却未必清楚。于是，

我写信给人民日报反映这一情况，

希望能促进解决这一问题。

后来，《自动售货机卖香烟》一

文见了报。见报当天，我特意到几

台自动售货机那里看了看，发现里

面 的 香 烟 已 经 全 部 下 架 。 不 仅 如

此，昆山市烟草专卖局和市场监管

局 还 对 全 市 的 自 动 售 货 机 进 行 摸

排 ，集 中 整 治 ，不 光 下 架 了 自 动 售

货机里的香烟，还打击了一些无证

经 营 、制 假 售 假 等 违 法 经 营 行 为 。

从这以后，我在当地基本没见过自

动售货机销售香烟的情况。

从这件事中，我看到了党报高

度 的 社 会 责 任 感 和 舆 论 监 督 的 力

量，也看到了相关部门负责任的工

作态度和立行立改的工作效率。

（本报记者 沈童睿采访整理）

自动售货机不再卖烟了
刘元几

我的老家在江西萍乡市湘东区

湘东镇新湄村，虽然搬进城里居住

多年，但老家一直是我的牵挂。今

年初回村时发现，原本树木葱茏的

山体因开挖小煤窑造成塌陷。小煤

窑虽然已经关停，但被破坏的植被

并 没 有 完 全 修 复 ，水 土 流 失 严 重 。

有的老乡家里井水水质不合格，有

的房舍被泥石流冲毁。

我把情况写成信，连同照片一

起寄给人民日报。信件和照片很快

见了报，对此，当地很重视，专门在

新湄村开了现场办公会商量解决问

题的办法，还给我看了会议纪要。

有关部门表示，当地一方面平整

相关煤井和其他已废弃小煤窑的土

地，种植树苗，现在已完成大面积复

绿；另一方面，在村民房屋附近开挖

排水沟，并修建一条水沟和一个沉淀

池将山水引入坡下水渠，同时请第三

方机构鉴定危房程度，及时处置。

最近，我了解到，老家这片区域

已经纳入湘东区生态修复治理的计

划中。萍乡市自然资源和规划局湘

东分局的同志告诉我，“一定会销了

这个问题的‘号’。”通过这件事，我

更加深刻地理解了“像保护眼睛一

样保护生态环境”的道理，希望家乡

早日实现天更蓝、山更绿、水更清、

环境更优美的目标。

（本 报 记 者 朱 磊 黄 超

采访整理）

像保护眼睛一样保护生态环境
叶 君

我住在山西大同市云冈区清泉

街附近，整条街只有两座公共卫生

间。上半年，卫生间的下水管坏了，

没想到，管理部门直接锁上不让用

了。这给很多路过的行人造成了不

便。我们多次向相关部门反映，一

直没有回音。

7 月，我试着给人民日报读者来

信版邮箱发了封信。一开始没抱什

么希望，觉得不就是个公共厕所的

问题吗，人民日报还能关注这件小

事？为了不给自己带来麻烦，我在

信里用了化名。

没 想 到 ，信 发 出 不 久 ，人 民 日

报的编辑同志主动跟我联系，询问

事情的详细经过，还希望我拍几张

图片。看到问题有了解决的希望，

我赶紧跑到卫生间门口，用手机拍

了照发过去。编辑又问我，能不能

用真名？我想了想，虽然我退休了，

但还是一名共产党员，为群众做点

好事怕什么？就用真名！

很快，《公共卫生间怎能“铁将

军”把门》在读者来信版“身边事”栏

目刊出。当天，区委书记就带领区

相 关 部 门 负 责 人 到 清 泉 街 现 场 调

研，并邀请我到现场。公共卫生间

开了锁，更换了新的管道，还派了专

人维护管理。感谢人民日报帮群众

解决实际问题。

（本报记者 孙立极采访整理）

为群众做点好事怕什么？
党茂林

我 们 是 河 南 济 源 市 承 留 镇 三

湖 嘉 园 小 区 的 居 民 。 小 区 里 有 多

栋 近 20 层 的 高 楼 ，从 2017 年 开 始

居民陆续搬进来。一段时间后，我

们发现，一些楼层的安全设施不齐

全 ，消 防 箱 几 乎 都 是 空 的 ，没 有 消

防水带，也没有灭火器。一旦发生

火灾，后果不堪设想。

大家越想越觉得有必要反映这

个问题，于是我们几位业主在人民网

“领导留言板”上留言。留言发出不

久，人民日报读者来信版的编辑联系

了我们，再三确认核实了小区消防设

施缺损的情况。没多久，人民日报读

者来信版刊登了这则留言。

承 留 镇 相 关 部 门 很 快 有 了 行

动，现场排查后发现，两栋高层楼 4
个单元存在建设进度缓慢、消防设

备未配备健全、火灾报警器不能使

用等问题。针对这些问题，相关部

门为有住户的楼栋每层配备了 2 个

灭火器，并建成 1 座微型消防站，为

独 居 老 人 户 加 装 了 烟 感 设 备 。 同

时，还加大了消防知识宣传和消防

安全检查频次。

老百姓关心自己的身边事，更

需要有人用心解决问题。现在，消

防设施正在继续完善，相关工程也

正在实施。相关部门表示，不久之

后一定能够彻底解决这一问题。

（本报记者 向子丰采访整理）

用心解决百姓关心的事
三湖嘉园小区居民

黑龙江牡丹江市住建局佟鑫：人民日报读者来

信版反映我市西三条路与平安街、日照街交叉处的

人行道、盲道存在老化破损问题。得知这一消息后，

我们高度重视，现场查勘后，协调施工单位赶往现场

修复。3 天后，盲道重新连贯，地面平整如新。

我们随即对全市人行道、盲道进行了为期半个

月的全面排查整治、专项修复。工作人员通过对全

市步行道实地巡检、登记，建立起施工台账，陆续对

平安街西三条路交叉口等 10 多处路牙石、步道板破

损进行了修复，累计整治盲道 164 平方米。

办好民生实事，就是要解决群众的操心事、烦

心事、揪心事，认真解决群众反映的具体问题。经

此一事，局里的广大干部进一步增强了为人民服务

的意识和决心。今后，我们将举一反三，建立完善

市政道路盲道的长效监管维护工作机制，加大巡查

力度，不让盲道有“盲点”。

（本报记者 张艺开采访整理）

办好民生实事

增强为民服务的意识和决心

湖北咸宁市通山县住建局程景家：人民日报读

者来信版刊登了群众的一封来信，反映县里太平大

道靠近新城桥头的城河河堤不少石板护栏破损或遭

到人为毁坏，存在安全隐患。我们立即联系县市政

设施管理所对河堤护栏进行修缮维护。几名维修人

员放弃休息、加班加点，两天就修复好破损护栏，并

设置提醒标识，保障市民出行安全。

我们以此为鉴，要求市政设施管理所定期对城

区市政设施安全隐患进行排查，重点对城区范围内

所有桥梁护栏、窨井盖进行拉网式排查，对城区护

栏、井盖以及井周相对缺损等问题进行分类处理，

查漏补缺。

切实解决民生问题，要求我们不断健全和完善

首问职责和回访制度，时刻把为人民群众办实事

放在心上，对群众反映的热点难点问题进行回访

跟踪办理。群众积极提建议，可以促进我们改进工

作，切实把服务做到家，让城市设施更好更安全地

服务群众。

（本报记者 吴 君采访整理）

群众积极提建议

促进我们改进工作

我是云南曲靖市沾益区炎方乡绿

水塘村村民，真没想到我的一封信，修

通了我们村到乡里最方便的一条路。

在外打工多年，最盼的就是回

老家不用再深一脚浅一脚地走泥巴

路。抱着试试看的心态，我写信向

人民日报反映，没想到读者来信版

很快刊登了《盼望进村道路尽快硬

化》一文。

自己的信登了报，村里、乡里很

快上门征求意见、实地踏勘，让我看

到了希望。可后来几个月都不见有

啥进展，又让我担心。听记者说，那

段时间人民日报的编辑记者多次向

相关部门跟进了解工程进展。因为

是雨季，当地政府怕道路质量不过

关，于是先做了招投标等前期工作。

雨季一结束，工程很快就启动

了。政府部门给力，我们也不含糊，

修路要占我家的地，我早早就让家

里做了腾让。3 个月过去，道路建设

进入收尾阶段，乡长和记者一起上

门，跟我说还有一条通组道路拓宽

硬化工作正在谋划，沾益区不少乡

村道路的短板未来都要逐渐补齐。

乡长张兆庭问我：“路修得满意

吗？”我说：“比预想的还满意！”对我

们来说，这不仅是条进村路，更是我

们绿水塘的致富路，是党委政府和

群众、党报和读者的连心路！

（本报记者 杨文明采访整理）

路修得比预想的还满意
张云富
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图①：云南曲靖市沾益区炎方乡绿水塘村进村道

路完成硬化工程。

图②：2021 年人民日报读者来信版收到的部分

信件。

图③：江苏 昆 山 市 陆 家 镇 附 近 的 自 动 售 货 机 不

再摆放香烟。

图④：江西萍乡市湘东区新湄村开挖排水沟。


